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“男人”风范得讲究

齐鲁晚报：与以往相比，球队今
年最大的变化是什么？

巩晓彬：第一，我们有了三名外
援，而且这三名外援都具备非常良好
的职业素养，非常好管理，在技战术
方面，与球队磨合得也很到位；第二，
本土球员表现不错，尤其是年轻球员
成长比较快。通过夏训，年轻球员都
打出来了；第三，心态调整得不错，球
队有了更强的凝聚力。赛季初，我就
告诉大家，不管打成什么样子，都不
要在乎外界的说法，这个赛季我们就
是要卧薪尝胆，按照自己的节奏去打
比赛。

齐鲁晚报：很多教练都表示，现

在的年轻球员有很多奇特的想法，不
太好管理，你在这方面有什么诀窍？

巩晓彬：年轻队员想法多，出现
这样或者那样的问题，这都是很正常
的事情。像他们这个年龄，在面对荣
誉和掌声时，心态难免会出现波动。
在这个时候，教练员没必要一味地去
给他们讲大道理，因为很多东西他们
可能还理解不了。这就需要他们自己
去经历、去总结，只有自己经历了成
功的掌声或者是失败的责怪声，他们
才能有所体会，才能慢慢成长起来。

管理年轻球员，关键是要正确引
导他们。一旦发现了问题，能及时纠正
一下他们最好，但更多的还需要他们

自己去领悟、去总
结。因为只有经历过
某些事情，他们日后才
会知道，该如何处理同样
的问题。

齐鲁晚报：你带队一直挺
严的，年轻球员敬畏你吗？

巩晓彬：不存在敬畏不敬畏的
问题。我始终认为，年轻球员也都是男
人，岁数都不是很小，我们没必要每时
每刻都去开导他们。作为一个男人，他
们需要自己去承担一些责任，去主动
学会解决一些问题，并自己慢慢去领
悟。我们没必要一直扶着他们成长，适
当的时候，要学会放手。

齐鲁晚报：进入季后赛，会不会
对外援进行调整？之前网上曾经有球
迷讨论换麦蒂的可能性。

巩晓彬：麦蒂的确是一名不错的球
员，但我们这三名外援不会再进行调整
了。我知道大家可能对弗罗曼不太满
意，其实我们本土球员能发挥好，与弗
罗曼的存在有着很大的关系。现在外援
来中国打球，一般只负责进攻，但弗罗
曼在我们的防守体系中起到了很大的
作用，正是有了他的策应和掩护，国内
球员才有了更多的出手机会。

如果换一个得分能力很强的外
援，再加上阿巴斯和杰特，那么球就

全在外援手中转悠了，国内球员的得
分就要少了，到时候又要有人提意见
了。现在这些外援在队中都起到非常
重要的作用，球队能取得今天这个成
绩，与他们的付出有着很大的关系。

齐鲁晚报：球队提前五轮打进了
季后赛，并有机会去冲击历史最好成
绩，在这个时候，是压力多一点儿，还
是兴奋劲多一点儿？

巩晓彬：打到现在，其实已经没有
什么压力了。这两天我一直都在告诫
队员们，要用一颗平常心对待剩下的
比赛。现在球迷都很支持我们，电视转
播一场不落。我希望队员们到了场上，

不仅要充分地展示出自己的实力，还
需要展现出球队的团队精神，让球迷
更直观地认识一下我们这支队伍。

齐鲁晚报：打进季后赛的目标已
经完成了，还有没有更远大的目标？

巩晓彬：每个人都想争总冠军，我
们也想争。山东男篮现在具备了一定的
实力，但还不具备绝对出众的实力。所
以，我们现在只能尽量向前争，希望能
获得一个更好的名次。除此之外，我们
还希望队员们都能在剩下的比赛中得
到更多的锻炼，尤其让年轻球员尽快成
长起来。因为我们不仅需要成绩，还要
为山东篮球未来的发展考虑。

踏实肯干出奇迹

齐鲁晚报：现在很多人都能看出
来，与前几年相比，你的执教风格有
了很大的改变。现在不管是领先还是
落后，你都比较淡定，不再像以前那
么急躁了。

巩晓彬：以往队伍比较年轻，而且
球队内部的声音比较杂，什么样的说
法都有，再加上外界干扰比较多，我也
比较在意别人说什么。有了干扰，心态
自然而然就发生了变化。这个赛季首
先是我们内部比较统一了，其中，俱乐
部就是为球队做好后勤保障工作，教
练组则主要负责球队训练和比赛，我
们是各负其责，分工明确，所以，大家
工作起来就更顺畅了。

需要强调的是，山东男篮能取得
现在这个成绩，与领导、球迷对这支
球队的支持与关心分不开。现在这个
成绩，不只是我们教练员和球员打拼
出来的。

齐鲁晚报：虽然球队成绩不错，
但现在提起山东男篮，外界首先想到
的还是“巩晓彬”，你有没有刻意给这
支队伍打上自己的印记？

巩晓彬：我早就和队员们说过，
我不想让球队印着“巩晓彬”这个印
记，球队能取得好成绩，不全是我的
功劳。我希望我的队员都超过我取得
的成就，我真的不想大家一提起山东
队就先想起“巩晓彬”，我希望这种现

象能早点改变。
齐鲁晚报：重压之下，有些教练

就扛不住了，这个赛季开打没多久，
就有多名主教练下课，如何看待这一
现象？

巩晓彬：外籍教练下课的比较
多。外教有先进的篮球理念，但如果
把国外那一套直接搬到中国用，可能
就行不通。有些外教是踏踏实实来帮
助我们提高的，但有些外教只是为了
钱而来，他们不会带着球员练基本
功，只想考虑眼前的成绩。所以，他们
就会重用外援、重用老将，而耽误了
对年轻球员的培养，时间长了，俱乐
部和球迷就不会满意了。

“逍遥王”都是历史了

齐鲁晚报：前面的比赛打得并不
是一帆风顺，像那个五连败就给球队
带来了很大的压力……

巩晓彬：作为一支年轻的球队，
状态有起伏很正常。这个赛季，球队
开局打得不错，舆论影响比较大，早
早就给山东男篮背上了“黑马”的包
袱，这让队员们背负了比较大的压
力。再加上杰特那段时间身体出了点
小问题，所以就有了五连败。好在我
们及时总结了出现的问题，队员们的

自信心没有被打垮，这为我们日后的
重新崛起奠定了很好的基础。客场拿
下福建队和佛山队后，队员们的心气
一下子全起来了。

齐鲁晚报：我观察到，每次主场
比赛结束后，你一看到儿子在现场支
持你，就笑得特别开心。那一会儿是
不是彻底没压力了？

巩晓彬：(笑)我平时也会笑，只是
在赛后看到家人会更放松一些。前几
年，经历的失败太多，我爱人、孩子和父

母都跟着承受了很多压力，现在成绩好
了点，与他们一直都在全力支持我也有
一定的关系。可以说，家庭是我缓解压
力最大的港湾，同时也是激励我前进的
动力之一。

当然，这个赛季我们能取得这么
好的成绩，与社会各界领导、球迷以
及媒体对我们的大力支持有着很大
的关系。在春节即将到来之际，我先
给大家拜个早年，祝：大家身体健康，
蛇年行大运！

家庭是自己的港湾

经历了一波队史最长的十三
连胜之后，山东男篮轻松挺进季后赛，
常规赛亚军似乎也已经手到擒来。这样的成
绩，足以让外界咋舌，就连主帅巩晓彬自己也有些
意外：“原来觉得打到前六是比较现实的，没想到能打
到第二名。”

如果说2003年巩晓彬退役，代表着山东篮球一个时代的结
束，那么十年后他又一手创立了一个新的“黄金时代”。
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黄金时代
巩晓彬和他的队伍

本报记者 胡建明
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